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记者 吴笑文

随着《手机》《天下无贼》等多部作品被搬上银幕，观众也渐渐记住了站在

这些优秀作品背后的编剧、著名作家刘震云。在他的作品《一句顶一万句》获

第八届茅盾文学奖之后，昨日首次公开接受媒体采访。对于获奖，刘震云并没

感到突然，作为体制外的作家，他说自己“获奖凭的是作品实力和有见识的评

论家的文学良知。获奖说明什么也不说明什么，我最大的收获是从一个说话

者变成了倾听者。”

茅盾文学奖评选像超女选秀

星报讯 刘德华、叶德娴主演的

《桃姐》，以港产合拍片身份入围“第68

届威尼斯影展”的主竞赛单元，除了让

许鞍华导演圆了威尼斯影展梦外，叶

德娴和华仔这对经典母子档，也在电

影中重拾青春。同时，电影也获邀成

为本届多伦多国际电影节特别推荐单

元电影。

《桃姐》将于9月5日全球首映，为

了配合宣传，导演炮制了一张桃姐与

少爷Roger的合照，作为此次威尼斯影

展的《桃姐》宣传海报。海报中由叶德

娴演绎的桃姐，束了一条长而粗的麻

花辫，左手搭在Roger少爷的肩膀上。

长得肥肥白白的Roger少爷，正是八岁

时的刘德华。

据知刘德华儿时所拍照片不多，

所以这帧童年照极为珍贵。刘德华回

想起八岁时的自己打趣地说：“小时候

在农村长大的我，没想到内里早藏着

这份少爷仔气质，嘻！这张跟娴的合

照真的很珍贵。”

记者：当时得知获奖后的心情如何？

刘震云：一个作品的获奖说明了什

么？说明了它又一次得到了承认，同

时也不说明什么。这里面有一个问

题必须搞清楚，作者和作品应该是分

开的。像茅盾文学奖评的是作品，获

利的是作者，作品并不因为获奖多一

个字，或者是少一个字。只是对于作

者的说法会发生一些变化。

记者：这次您参加茅盾文学奖的评

选，有没有感觉像文学选秀？

刘震云：像超女，像翻滚过山车。

这次茅盾文学奖的评选，从178部里面

评出5部，经过6次5轮的投票，62个评

委来评文学，古今中外还没有见过。

记者：这次获奖的五位作者，你是

唯一一个不是作家协会成员的作者。

当“身份”备受质疑时，你是否会有些

许自豪感？

刘震云：评的是作品，不是身份，

获奖凭的是作品实力和有见识的评论

家的文学良知。

星报讯（记者 张亚琴） 我省著名小说家

许辉散文集《和自己的脚步单独在一起》，日

前正式出版发行。

许辉现为安徽省作家协会常务副主席、

秘书长，长于小说创作，其短篇小说《碑》、《十

月一日的圆明园和颐和园》，中篇小说《焚烧

的春天》、《夏天的公事》等，长篇小说《尘世》、

《王》等，以其独特的风格在文学界有着广泛

的影响，作品除收入高校教材外，还多次成为

全国高考或考研大试题。近年来，许辉的散

文创作也渐臻佳境，《和自己的脚步单独在一

起》是散文集《和自己的心情单独在一起》的

姊妹篇，收录了作家行走天涯的近200篇散

文，是作者游迹各地目光、心灵、思想的实录。

刘震云获茅盾文学奖后首次接受采访

我从说话者变成了倾听者
原来刘德华8岁时这番模样
《桃姐》海报合成华仔儿时照片

许辉散文新作出版
一句有见识的话胜过一万句废话

记者：5 部获奖作品中，有调查说

《一句顶一万句》最受读者喜爱。对读

者的评选，您是不是非常看重呢？

刘震云：阅读是创作的研发，如果

你的创作引不起阅读，你说你是好作

品，不管你们信不信，我是不信。

记者：您能用一句话来形容这部作品吗？

刘震云：一句有见识的话，胜过一

万句废话。

记者：这算是您的创作思想吗？

刘震云：任何一个思想都不能涵盖

文学作品，它可以涵盖一个哲学概念，

或者正直的理念，或者社会观念。文学

作品首先是情感的东西，无法用理念、

概念的东西来概括它。有时候在人生

中，真正改变你人生和人生道路的就是

那么几句话，几个人，几个偶然的瞬间。

记者：您写这本书是不是为了警醒

大家？这部作品是不是有特别的意义

在其中？

刘震云：《一句顶一万句》的写作对

我最大的意义，是我跟文学的态度相互

之间的关系，突然发生了变化。过去的

话，我在写作的时候，总是觉得自己有

话要说。到了《一句顶一万句》我发现

作者要说什么是不重要的，作品中的人

物要说什么是重要的。当我由一个写

作者变成一个倾听者，我每天写作不是

在写，而是在听的时候，我发现我写作

获得了极大的自由。

青少年写作是很危险的事
记者：您怎么看青少年写作？现

在的学生面对考试的压力，将来会

不会写出让读者满意的作品？

刘震云：青少年写作是很危险的

事。因为先不说学生的压力，而是写好

书的话，首先得读好书，世界上有两本

书必须读好，一本是我们书架上的书，

图书馆里的书，另一本是你推开窗，生

活这本书。也许图书馆里面的书好读，

生活这本书是随着你的阅历，一点一滴

来品尝和品读的。

所以我觉得作家真不是吃青春

饭的职业，这是跟演员、运动员的区

别。作品需要生活的积淀，需要见

识的积淀，需要感悟的积淀。一个

人胸怀只能越来越宽广，越来越宽

容，越来越善良，你对世界的认识才

会越来越深入，你的目光才会到达

过去你没有到达过的那些黑暗的地

方。


